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財團法人公共電視文化事業基金會 

第三屆節目暨新聞自律委員會第九次會議紀錄 

 

時間：2021 年 07 月 30 日（週五）下午 2 時正 

地點：線上會議 / 公視 A 棟七樓第一會議室 

主席：潘主任委員朝成 

出席：王委員臨風、林委員翠絹、黃委員聿清、邵委員立中、 

胡委員元輝、陳委員炳宏 （依委員姓氏筆畫排列） 

列席：徐代理總經理秋華        臺語台呂代理台長東熹 

節目部：於經理蓓華      臺語台行銷企劃中心：劉主任明堂 

新聞部：沈副理元斌代理出席 臺語台新聞中心：謝記者季潾代理出席 

公行部：胡副理心平 

研發部：王研究員菲菲代理出席 

請假：蘇經理啟禎、何資深研究員國華、吳組長東牧 

 
 

壹、 確認第三屆第八次節目暨新聞自律委員會會議紀錄（附件一） 

決議： 

（一）修正會議紀錄，臨時動議之部分增列以下三項： 

1. 此係邵立中委員於會議開始時提出之權宜問題，經主

席徵求邵委員同意後列於此。 
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2. 邵委員依據節目暨新聞自律委員會設置辦法說明會

議運作規則，以及委員發言權利受到干擾時的處理方

式。 

3. 決議：未來若委員發言受到列席同仁干擾時，由於同

仁為受邀列席，主席得制止同仁並要求其離場。 

（二）餘准備查。 

 
 

貳、 2021 年第二季觀眾意見彙整報告（附件二） 

 

邵立中委員： 

詢問遼寧號新聞誤用梗圖事。相關圖文梗圖版權使用，公視有

無規定標準作業流程讓員工參考。提醒公視對於智慧財產權的

使用，包括教育訓練及作業規範，應該更加嚴謹。 

 

沈元斌副理說明： 

1. 同仁製作此則新聞時原意是希望能讓觀眾更容易理解，經

作者通知，立刻下架，取得同意後重新上架。作者提醒後，

新聞部啟動緊急處理，立刻在該則新聞中標記作者來源及

出處，同時先以「公視新聞網」官方帳號身份，致對方粉

絲頁，說明緣由及致歉。國際組主管主動與對方聯繫，鄭
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重道歉並說明原委，依原作者要求，以 e-mail 去函致歉，

新聞部亦在當日透過客服，正式回覆原作者說明。 

2. 此事件顯示同仁對於著作權及智慧財產權認知仍有不

足，新聞部深自檢討、以此警惕，並將此案例作為教案，

並提醒同仁，引用外部來源，播出時一定要標註出處，千

萬不能侵權。 

 

陳炳宏委員： 

公視觀眾意見報告與臺語台觀眾意見報告有重覆的意見，可否

整理。詢問內部作業狀況。 

 

胡心平副理說明： 

原則上公視與臺語台觀眾意見為分開處理。中晝新聞是兩邊都

播出，原則上由主頻回覆。若公視接到觀眾對臺語台的意見，

會同步會辦臺語台；若是申訴，會花較多時間。若對同一事件

回覆，兩邊不會出現不同意見，會以臺語台為主。 

 

徐秋華代理總經理補充說明： 

公視與臺語台的客服系統分立，提報管理機制也分開。 
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陳炳宏委員： 

1. 從過去這三個月來看，性平議題及 Covid-19 如何稱呼，這兩

個議題出現多次但還未能平息；觀眾意見對於來賓口罩未戴

好，手語老師未戴口罩也持續出現。 

2. 在此希望特別指出以下這則觀眾意見：「公視優質新聞內容，

為何不容易從 google search 發現。」之前曾有觀眾反映為何

看到的公視是黑畫面，我當時建議不要簡略回答，應該把握

機會教育觀眾：播出節目需要取得在該平台播放的著作權，

由於公視經費有限，才未能取得該平台播出權利。這則關於

google search 的觀眾意見，需要有更專業的回覆，並藉機告

知觀眾，搜尋結果排序優先，也會涉及 SEO、關鍵字購買等

因素。 

 

邵立中委員： 

奧運期間很多網友反應名稱問題。網友反應公視轉播用了很多

「中華隊」。我想這是個很困難的問題；用中華隊也沒有不對，

畢竟這是官方名稱。但最近國際環境變化很大，很多國際媒體

稱呼我們台灣隊，國內也有相當民眾有此期待。既然身為公共

媒體，如何更兼顧兩邊觀眾的情感，對於這件事有具體想法或

做法可供參考。 
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徐秋華代理總經理說明： 

公視在開幕中華隊進場時打的是台灣。主播播報時，有時稱中

華隊，有時稱台灣選手，兩者併用。「中華」，有時指中華民國

有時指中華台北；中華台北在官方正式字幕都沒有出現過。昨

天桌球四強賽，用台灣 vs 中國，觀眾沒有不良反應或其他意

見。最近網路上有些社團在傳，公視總是稱「中華隊」，為此還

要來公視抗議，起因是某場轉播主播多講了幾次中華隊。目前

主播了解兩種名稱皆可使用，主播播報時也有留意調整。 

 

邵立中委員： 

這是一個困難的議題，有其敏感與複雜。提醒公視站穩立場，

備妥回應說法。 

 

徐秋華代總經理請沈元斌副理說明。 

沈元斌副理： 

這個議題確實最近帶給我們一些困擾，現在我們已經確定以台

灣選手，台灣代表團，或是我國選手來稱呼，但如果像郭婞淳

奪金頒獎時這些狀況，大會現場廣播 CHINESE TAIPEI 的話，新

聞中還是會完整呈現，另外這次奧運聯合採訪團，是由愛爾達、

公視以及東森三家媒體組成，但各家電視台在採訪用語上也是
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有落差，像愛爾達在傳回的文稿中，就常常以中華隊稱呼，這

些稿子我們會再進行處理，盡量將名稱統一，不讓觀眾感到突

兀。 

 

胡元輝委員： 

本季觀眾意見中有兩項可能涉及製播規範。 

1. 有觀眾反應攝影記者在個人臉書 po 了篩檢站的照片，這

涉及員工在社群媒體的行為規範。依目前來看，我們的製

播準則中是籠統規範而非具體規範，是提醒員工此行為會

代表公視。這位記者後來刪除了照片。在此想了解這個具

體案例公視如何處理。 

2. 主持人上了社會新聞，招致批評不適任公共媒體主持人。

國外製播準則對此會有規範，公視對於主持人在政治事務

上會提醒利益迴避，對於一般操守品德私生活等並沒有處

理。公視的節目政策對於主持人要如何聘任，是否有準

繩，可作為未來處理問題的依據。 

 

沈元斌副理： 

觀眾投訴的意見，其實跟指揮中心的說法有點出入，指揮中心

只有要求萬華快篩站不能拍，而非所有快篩站都不能拍，事實
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上各縣市的篩檢站，只要在不干擾作業的情況下，並沒有拒絕

媒體採訪。現在對於記者個人臉書的管理確實是重要議題，他

去過拍過的地方，當事人可能會認為是難得的回憶與紀錄，像

有近日同仁去桃園機場拍攝迎接疫苗回國，他會認為這是很重

要的時刻，所以在臉書 PO 照片留念。但一些有爭議的議題，

若加上個人意見，可能會影響新聞播出時的公正性。我們在內

部討論製播準則時也引用國外規範討論過。 

 

徐秋華代總經理說明： 

最近我們在製播準則新版中強化了新媒體專章。一如過往流

程，我們與同仁進行種子會議，強化同仁對製播準則的認識。

有些具代表性的公視同仁發言，足以影響公視公信力。 

我們就三類議題明確規範：涉及公共利益、政治、具爭議之敏

感議題。 

關於主持人形象，依不同案子有不同處理。此處觀眾意見針對

《一字千金》，請節目部先說明。 

 

節目部於蓓華經理： 

雞排妹事件發生後，有位女導演在臉書上控訴一件二十多年前

的往事，與一字千金的主持人有關。主持人透過經紀人回應以
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後會更小心謹慎，沒有就事件做回應。此事並未成立性騷擾的

司法訴訟。我們內部曾開過會議討論，但既未有案件成立，事

隔多年無法確認事件原委。不過，有透過節目製作單位提醒主

持人製播準則的規定，「因擔任幕前工作而容易被辨識出是公視

基金會員工（含外聘主持人），以及公視基金會內製作人及一般

節目之主持人等，需謹記其於網路或社群媒體發表之言論足以

代表公視基金會，不應影響公視基金會新聞及節目之公信力及

專業性。」還提醒，因為他是綜藝節目類的主持人，相對於商

業電視台，公共電視的標準是比較嚴格的，希望他在性別與族

群上不要隨意開玩笑，開玩笑不要造成對他人的傷害。就這點

有不斷與製作單位溝通。確實我們的製播準則對於這類綜藝節

目主持人的言行道德並未有明確引導。下次修訂製播準則時我

們會提出討論。 

 

徐秋華代理總經理： 

今年上半年臺語台有同仁申訴主播對其性騷擾的事情。內部成

立了申訴調查委員會，以正式流程處理；先暫停主播工作進行

調查，經過兩次會議確認性騷擾成立，主播原本在新聞部的職

務予以解除。因此，不同案情有不同處理方式。 
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胡元輝委員： 

謝謝說明。這些問題都有很多方面需要衡平考慮。員工在部落

格、個人臉書上發表的行為確實該有個人空間，但公共媒體卻

也有其必須面對的代表或象徵，這中間的確有很多兩難，我可

以理解。碰到這些問題時可能需要多些思考。如方才同仁所說，

節目主持人尚未有相當規範，公共媒體的主持人通常也具相當

代表性，某些機構會對主持人特別規範，這對商業媒體也會發

生影響。例如英國的 Ofcom 對於政治人物能否做主持人都有規

範，Ofcom 都有規範就更不用說媒體本身了。或許未來可以累

積經驗後，經由討論形成規範作為依據，也可以引領商業媒體，

也會是很有意義的事情。 

 

林翠絹委員： 

1. 呼應胡老師所說，能將內部專業記者新聞工作人員其他人

員如何使用社群媒體且有明確的政策，會對商業媒體產生

影響，也能引領標竿，是很好的做法，值得嘗試。 

2. 有觀眾對於社群直播時的社群編輯反應提出意見。直播投

票「網友們會願意施打中國新冠肺炎疫苗嗎?」社群編輯

回應「哈」及表情，受到某些網友質疑。似乎大家對於新

聞或是有公視招牌的內容，審視標準比較高。雖然大家知
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道社群是活潑的、對話的、希望引起較多反應，但因為是

公視，觀眾有較高標準要求，所以編輯在拿捏尺度時需要

留意。在此希望了解當時的處理情形，這也是個提醒。 

 

沈元斌副理： 

社群上討論敏感議題時拿捏尺度確實不易，有時候社群編輯拋

出問題，鼓勵網友回應，這種方式對於增加瀏覽量確實有幫助，

當時的狀況，是在直播指揮中心記者會，台灣是否接受中國疫

苗是熱門話題，所以社群編輯在網路上作一個初步的民調，想

聽聽大家看法。目前我們直播時還是以提供即時資訊為主，即

時資訊就會比較中性，或許不會引起熱烈討論，但起碼不會影

響公視的形象。 

 

林翠絹委員： 

直播容易引發狀況。須讓社群編輯了解他們的反應是有風險性

的，且須拿捏尺度，這很重要。 

 
 

參、 2021 年臺語台第二季觀眾意見彙整報告（附件三） 

陳炳宏委員： 

1. 詢問外國地名臺語發音。Washington D.C. 國語說是華盛
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頓特區但在臺語目前如何表達？ 

2. 社群編輯對語詞的性別敏感度應加強。 

3. 觀眾對於《無事坐巴士》電子花車女孩提出意見。有關台

灣文化的分享畫面，觀眾固然會因為文化差異或各自體認

而會有不同想法，但媒體播出內容畢竟須遵守廣電法等相

關規定。內部對於這個觀眾意見是否再有討論，有無進一

步看法。 

 

劉明堂主任說明： 

1. 新任社群編輯積極操作並且赴其他粉專留言，確實在分寸

拿捏上有思慮不周之處。 

2. 《無事坐巴士》拍攝的遶境活動，確實有鋼管舞表演。節

目中心也表示這是信眾自發舉辦的活動。 

 

臺語台新聞中心謝季潾： 

新聞中若用到外國地名傾向以英文念出，除非該地名有約定

俗成的臺語念法，也會參考教育部辭典的說法。有時當地的

念法無法讓本地觀眾理解，會搭配文字呈現。此議題確實需

要累積更多經驗。 
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劉明堂主任補充說明： 

目前臺語台對於國外專有名詞轉為臺語的翻譯原則： 

1.依約定俗成的既有念法，例如念臺語的日本，而非念 Japan； 

2.依其發音進行翻譯，但未能有通行的臺文翻譯或普遍遵守

的翻法。 

實務上遇到此狀況，有時念華文帶過，有時念原文，觀眾接

受度不一；念原文的不多，多以華語帶過。對於國外紀錄片

的翻譯，翻譯老師之間也有不同譯名，各自有操作方式。用

華語帶過雖不恰當，但是是目前過渡時期的做法。有時外國

名稱用華文翻出，再轉為臺語，落差會很大。 

有關國外專有名詞轉為臺語的翻譯，還需要更多經驗累積，

形成規範後據以遵行。 

 

林翠絹委員： 

1. 臺語社群編輯一直引起許多注意。臺語台內社群經營操作

是如何運作？社群編輯在臺語台被當成一個全職、專業工

作嗎？這位社群編輯會到其他社群留言，表示認真也知道

行銷，但卻引起更多爭議。內部必須思考，並對社群編輯

更嚴格檢視，避免未來再有類似狀況發生。行銷固然重

要，品牌更重要，這也就是方才公視新聞部元斌說的，要
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更重視公視新聞的品牌，因此會以嚴謹的方式應對。臺語

台社群編輯的定位，若內部無法給予明確方向，未來還是

會有層出不窮的問題發生。很多社群編輯都知道要去創造

聲量，但這個聲量是否適合我們品牌的角色定位，必須思

考。 

2. 有關網路節目《代誌偌大條》兩項觀眾對於疫情內容意

見：雖然網路節目的尺度可以比較輕鬆，但使用引用來源

是臺語台新聞。內部對於對於題材角度、受訪者等有何看

法？ 

 

邵立中委員： 

1. 呼應對社群編輯的關切。不當的行銷比沒有行銷更糟。建

議，回應觀眾時不要再說當初沒有這個意思；有性別歧視

的語言，絕對不可以當成趣味來使用。較好的回應是直接

道歉。如果沒有適當的社群編輯，寧可沒有社群編輯。 

2. 回應這則觀眾意見的時間有三天，這三天時間，是否有人

可檢視他上傳的內容，否則真的有危險。 

 

劉明堂主任說明： 

1. 確實在回應第二次時就道歉了。我們會更加強要求社群編
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輯。 

2. 有關社群編輯回應是否可以事先經過審視。目前要求粉專

貼文前要經主管看過，但粉專回應有其即時性比較難要求

經主管看過。這確實是目前的問題。 

3. 社群編輯需要一再教育訓練。這位社群編輯剛到任，工作

認真，但回應適切拿捏是需要警惕的。 

 

臺語台新聞中心謝季潾： 

《代誌偌大條》希望利用做過的新聞，重新整理後露出，觀

眾可以更認識臺語台製作的新聞。取材是以雙周挑選整理，

因為疫情關係無法進棚有專業梳化，主持人是從彰化居家工

作，就地找了攝影等工作人員，規劃約訪，期盼能更貼近基

層聲音。 

 

徐秋華代總經理： 

此節目遭觀眾批評有提主管會議討論。已請臺長對此節目進

行把關，並觀察兩個月節目表現。 

 

林翠絹委員： 

謝謝說明，對此節目製作更加清楚。節目對臺內資源再利用，

進行擴散、再製，立意良好。但因為打著臺語台的品牌，主
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管不可能每天盯著社群編輯，盯著也違反社群媒體運作原

則。比較重要的是，人員要有能力，我們給予確切的框架。

建議臺語台的主管繼續與社群編輯溝通，確保社群編輯提供

我們需要的專業，也確保品牌，能聽到認同的聲音，一開始

當然不好做，現在調整，網路上大家的接受度是很快的。加

油。 

 

主任委員詢問： 

社群編輯回應觀眾意見時是否會經主管看過？ 

 

徐秋華代總經理請胡心平副理說明公視粉絲團的回應方式，以

及如何回應觀眾意見。 

胡心平副理： 

1. 公視粉絲團有預定排程，除非像奧運捷報會即刻處理，否

則一整天都依預設排程；組長會先看，看過沒問題才會上

粉絲團。節目異動的部分比較少，若有異動也會預先知

道，這是公視粉絲團的管理狀況，幾乎沒有客訴。也因為

是官方粉絲團，較少梗圖，比較是中規中矩將訊息呈現在

觀眾面前。 

2. 有關觀眾意見回覆： 



 公視第三屆第 9 次節目暨新聞自律委員會議紀錄 第16頁 

(1) 公視兩位客服人員在公視服務都有十年以上，對於公

視及組織文化有足夠認識及涵養，工作時面前就有電視。 

(2) 客服人員有小組的管理人員會審視回應，每個月會有

觀眾意見彙整報告，組長及我本人看，也送全會主管，並

會對外公開。 

(3) 觀眾意見回覆率，三天是 98%，剩下 2%或者進入申

訴，或者要進個別單位來看。製作人回應後，所屬單位組

長或經理會再看。此情況是比較複雜的，因此回到公行部

時組長也會看，如果覺得文字或回覆有問題，會再回到與

節目部門的製作人或經副理討論。 

 

劉明堂主任： 

1. 臺語台回應客服觀眾意見的操作與公視相同。 

2. 粉專上的回應有三類：粉專正式 po 文會經過網路組主管

看過；粉專訊息與詢問，比照線上客服回應模式，或經相

關部門看過再回覆；粉專上觀眾留言的回應，社群編輯素

質重要，需要不斷加強教育。 

 

黃聿清委員： 

雖然有標準作業流程，但也不應太過僵化，因為網路社群的
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互動還是有彈性在。如果甚麼事都要受到核准，社群編輯也

會受到箝制。有時網路上燒起來，若還要經層層核准，將緩

不濟急。 

 

肆、臨時動議 

 

主任委員： 

本日為本屆最後一次會議。謝謝各位委員。謝謝同仁們參與。

臺語台目前是個過程，過幾年才會慢慢穩定，很多事也需要學

習；觀眾們對臺語台有很高期待，這是好事。 

 

徐秋華代總經理： 

在此謝謝各位委員。兩年來學習很多，獲益良多。謝謝！ 

 

伍、散會（16:10） 


